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͎о материаͩам саΨта Янͣекс�͎о͢оͣа

n Фото Ǧавелиǎ БаǇирова.

ОБРАЗОВАНИЕ

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА

n Момент пресс�конференˊии. Фото ǡинистерства оƻраƿованиǎ Куƿƻасса.

ŚерƅƉзнƄй прорƄв

Ŗаследники трудовƄх поŪед

Ле͢енͣарнΨ резуͩьтат 
Накануне с журналистами регио-

нальных СМИ и блогерами встре-
тилась Софья Балакирева, ми-
нистр образования Кузбасса. Пресс-
конференция началась с приятной 
новости: в этом году увеличилось ко-
личество работ, написанных на 100 
баллов (96 выпускников-рекордсме-
нов). Напомним: в 2023-м их было 
89. Причём сотый результат получи-
ла школьница из Новокузнецка Мар-
гарита Зубцова, которая воспользова-
лась возможностью пересдать литера-
туру (с 47 баллов) и доказать, что её 
знание предмета соответствует выс-
шей оценке.

Как отметила Софья Балакирева, 
результат ЕГЭ-2024 – «серьёзный 
прорыв». В итоге впервые в Кузбассе 
сразу сто работ написано на высшую 
отметку. «Красивая цифра!» – гор-
дится министр. Что же касается ор-
ганизации проведения экзаменаци-
онной кампании, то она в нашем ре-
гионе прошла штатно. 

«Кузбасс» уже сообщал:  по 
предложению президента России 
Владимира Путина 4 и 5 июля выпуск-
ники смогли пересдать ЕГЭ по одно-
му из предметов, который выбирали 
сами. Важно отметить, что действи-
тельным стал именно результат пе-
ресдачи. Ранее полученные баллы ан-
нулировали. В общей сложности 1 414 
юных кузбассовцев пересдали экза-
мен с целью улучшения результата. 
В итоге 951 выпускнику это удалось, 
но 35 человек, к сожалению, написа-
ли на результат даже ниже порога и 
теперь смогут пересдать ЕГЭ только 
в следующем году. Это же ждёт и трёх 
выпускников, у которых были заме-
чены шпаргалки. 

Между тем четыре выпускника по-
лучили по 100 баллов сразу по двум 
предметам (в прошлом году было 
два). Так, дважды рекордсменами ста-
ли: по русскому языку и профильной 
математике – Дарья Корсун (шко-
ла № 72 Новокузнецка); по русскому 
языку и химии – Анастасия Мухаре-
ва из киселёвской школы № 28, Кри-
стина Киселева из кемеровской шко-
лы № 14, Матвей Кузнецов из ново-
кузнецкой школы № 72.

Кемеровчанка Кристина Ки-
селева присутствовала на пресс-
конференции и по праву стала глав-
ной героиней встречи. Она рассказа-
ла, что хочет стать стоматологом и 
высшее образование намерена по-
лучать в медицинском вузе регио-
на. К слову, Кристина будет первым 
дантистом в семье. Во время подго-
товки к ЕГЭ девушка много време-
ни уделила самостоятельной работе. 
В семье рекордсменки – пять детей! 
Кристина даже в жаркую пору успе-
вала нянчиться с младшими братом 
и сестрой. 

Как подчеркнула на пресс-
конференции Ольга Шитова, ди-
ректор Кузбасского центра монито-
ринга качества образования, в реги-
оне увеличивается число выпускни-

ков, выбирающих для сдачи инфор-
матику, физику и химию. А сред-
ние баллы по русскому языку, хи-
мии, биологии, информатике и гео-
графии сейчас выше, чем в целом по 
стране. Добавим: по русскому язы-
ку нынче 37 стобалльников, по про-
фильной математике – 16 (для срав-
нения: в 2023-м их не было вообще, 
а в позапрошлом – всего 1 человек 
справился с заданиями на 100 бал-
лов), по химии – 25.

По биологии, английскому язы-
ку, обществознанию (самому попу-
лярному предмету по выбору) в этом 
году, увы, никто не получил макси-
мальный балл.

Как подчеркнула Ольга Шитова, 
контрольно-измерительные матери-
алы по биологии становятся одни-
ми из самых сложных, потому что 
в них интегрированы ещё и задания 
по химии, а также профильной ма-
тематике. 

Учитеͩͽ рекорͣсменов
Министерство образования Кузбас-

са на своих интернет-площадках запу-
стило образовательный проект, в ко-
тором познакомило с педагогами ре-
кордсменов ЕГЭ разных лет. К при-
меру, среди них – Наталья Коваленко, 
которая преподаёт русский язык и ли-
тературу в новокузнецком лицее № 84 
имени В. А. Власова. За восемь лет ра-
боты в лицее учительница подготовила 
10 стобалльников. Не стал исключени-
ем и выпуск текущего года: ученица На-
тальи Юрьевны получила высший балл 
по русскому языку. «По моему мнению, 
системная и совместная работа, а также 
дисциплинированность и усидчивость 
являются ключом к любому успеху, в 
том числе и в учёбе», – уверен педагог.

Наталья Юрьевна гордится свои-
ми учениками и говорит, что ей повез-
ло работать в отличном высокопро-
фессиональном коллективе. Своим 
увлечением учитель называет интерес 
к профессии и постоянное стремление 
познать что-то новое, также к хобби 
относится чтение книг и совместный 
отдых с семьёй и друзьями. 

А Лариса Голубкова отработала 
в лицее № 20 Междуреченска 38 лет 
учителем химии. Шесть её учеников 
сдали ЕГЭ на 100 баллов. Лариса Евге-
ньевна считает, что совместная работа 
ребёнка, родителей и учителей являет-
ся главным аспектом высоких резуль-
татов. Свободное время Лариса Евге-
ньевна любит проводить на даче, ез-
дить на рыбалку.

͏езуͩьтат ОГ͜
Среди кузбасских девятиклассников 

по-прежнему сохраняется высокий про-
цент получивших отлично по русскому 
языку. Значительно увеличилась доля 
пятёрочников по физике, биологии, ге-
ографии, английскому языку и обще-
ствознанию в сравнении с 2022 и 2023 
годами. По математике этот показатель 
остаётся на уровне прошлого года.

Для тех ребят, кто не прошёл атте-
стацию по ГИА-9, предусмотрена воз-
можность пересдачи в сентябре этого 
года. Согласно новому порядку прове-
дения государственной итоговой атте-
стации, участники также могут изменить 
список предметов, если придётся пере-
сдавать экзамены в следующем году.

Экзаменационная кампания ны-
нешнего года завершена. Выпуск-
никам ещё нужно успеть насладить-
ся летом перед началом нового жиз-
ненного этапа.

Алена СМИРНОВА.

ŋ œузŪассе подвели итоги Ɔкзаменаſионной кампании ȟ ����

ПРОЕКТ

Řосмотрите� 
как интересна 
и увлекателƅна 
Ɔта жизнƅ�

Мы знаем много 
успешных руково-
дителей предпри-

ятий, органов власти, 
которые в своё время не 
стали уезжать из региона 
и получили профес-
сиональное образование 
в Кузбассе. Далеко хо-
дить не надо: врио губер-
натора Кузбасса Илья 
Середюк – кемеровча-
нин, после школы окон-
чил Кузбасский техниче-
ский университет. Очень 
ждём наших выпускни-
ков в кузбасских техни-
кумах, колледжах 
и вузах», – обратилась 
к юным кузбассовцам 
Софья Балакирева. 
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Оказавшись на длительном лечении, дети, 
как и взрослые, могут потерять интерес к жизни, 
забыть о том, что она наполнена яркими ͻмоци
ями. Вернуть веру в лучшее и подарить ребятиш
кам и их родителям силы для скорейшего выздо
ровления помогает региональный проект 
«̓оспитальная школа «͒чим͇наем» – Кузбасс».

Госпитальные школы – это всероссийский проект, реализуе-
мый уже в 65 регионах нашей страны и странах ближнего зару-
бежья в течение 10 лет. И если во многих субъектах Российской 
Федерации есть только по одной такой школе, то в Кузбассе, где 
проект работает всего два года, школы открылись в шести меди-
цинских учреждениях: детском отделении Кузбасского клиниче-
ского онкологического диспансера им М. С. Раппопорта, Научно-
исследовательском институте комплексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний, Кузбасской областной детской клиниче-
ской больнице им. Ю. А. Атаманова (центр реабилитации «Золо-
тая рыбка») в Кемерове, туберкулёзном лёгочном отделении для 
детей Новокузнецкого клинического противотуберкулёзного дис-
пансера, детском отделении онкологии и гематологии Кузбасской 
детской клинической больницы им. профессора Ю. Е. Малахов-
ского в Новокузнецке, Кузбасском детском санатории для боль-
ных туберкулёзом в посёлке Барзас. В сентябре 2025 года откро-
ется седьмая школа – в детском отделении Кузбасского клини-
ческого фтизиопульмонологического медицинского центра им. 
И. Ф. Копыловой в Кемерове.

Идея развития инициативы в нашем регионе появилась у Сове-
та по вопросам попечительства в социальной сфере Кузбасса, ре-
ализацией занялись вместе с Министерством образования и Ми-
нистерством здравоохранения Кузбасса. Для этого в каждом ме-
дицинском учреждении оборудовали площадку для творческой, 
учебной и развлекательной деятельности детей, обучили учите-
лей общеобразовательных школ общению с ребятишками, нахо-
дящимися на длительном лечении, и начали реализацию верени-
цы мероприятий, направленных прежде всего на то, чтобы вер-
нуть детям интерес к жизни.

«Госпитальная школа совсем не похожа на обычную, пото-
му что здесь другая среда: яркая многофункциональная мебель, 
современное мультимедийное оборудование, большое количе-
ство событийных мероприятий, нетрадиционные подходы к об-
учению со стороны педагогов, которые сложные темы объяс-
няют просто. Это важно, потому что дети, находясь в состоя-
нии болезни, не могут воспринимать объёмный материал. Пе-
дагоги делят его блоками, которые проще усвоить», – расска-
зывает Дарья Витютнева, руководитель регионального проек-
та в Кузбассе.

За каждой госпитальной школой закреплено общеобразо-
вательное учреждение, педагоги проводят для детей встречи по 
школьной программе. У ребятишек есть расписание занятий, по 
нему они осваивают знания. А современные технологии позволя-
ют не просто изучить материал, но и увидеть строение органов че-
ловека и устройство космической системы. Такие интерактивные 
программы не применяются даже в средних общеобразователь-
ных школах, но доступны для участников проекта.

Терапиͽ счастьͽ
Главная цель госпитальных школ всё же не получение новых 

знаний, а пробуждение интереса детей к этому миру, потому тью-
торы, которые курируют ребят и помогают совместить процесс ле-
чения с образовательными и развлекательными мероприятиями, 
придумывают для них увлекательные события: просмотр кино с 
последующим обсуждением, творческие мастер-классы, обще-
ние с разными интересными людьми в рамках программ проек-
та. Тьюторы, являясь педагогами Кузбасского центра образова-
ния, тесно общаются с детьми, и часто ребята им доверяют со-
кровенные мысли.

Сейчас в кузбасских госпитальных школах реализуется семь 
программ, которые были построены исходя из интересов де-
тей: киноклуб «УчимЗнаем», профориентационная программа 
«ПРОФ_пазл», краеведческая программа «ПРО_Кузбасс», про-
грамма со СМИ и медиастудией «В объективе «УчимЗнаем», ре-
абилитационные программы по арт-терапии, зоотерапия и про-
грамма «УчимЗнаем» – исполняем мечты», направленная на под-
держание эмоционального состояния ребят с тяжёлыми формами 
заболевания. Этот комплекс программ – уникальная разработка 
нашего региона, такой системы работы нет в других госпиталь-
ных школах страны.

Окончание на 3-й стр.

Окончание. Начало на 1-й стр.

В августе планируется 
выйти на выпуск 200 единиц 
транспорта в сутки, к этому 
времени исправного транс-
порта должно быть 210 еди-
ниц. Мы увидели полный 
склад запчастей и первой не-
обходимости, и для более се-
рьёзного ремонта. Таким об-
разом, компания добросо-
вестно выполняет план меро-
приятий по урегулированию 
ситуации», – заявил врио гу-
бернатора.

Сейчас часовая ставка во-
дителя автобуса в компании 
повышена с 400 до 480 рублей, 
на транспорте особо большо-
го класса («гармошке») – до 
600 рублей. Таким образом, в 
месяц зарплата будет состав-
лять от 80 тысяч, на особо 
большой технике – от 100 ты-
сяч рублей. При трудоустрой-
стве на постоянную работу со-
трудники могут рассчитывать 
на выплату 30 тысяч рублей в 
качестве подъёмных и надбав-
ку за удалённое проживание 
– 500 рублей за смену. Гаран-
тируется официальное трудо-
устройство, льготный стаж, за-
крепление за автобусом, ком-
плект форменной одежды. 
Иногородним предоставляет-
ся жильё. Уже принято на ра-
боту 27 водителей. В автош-
колах будет организован спе-
циальный набор по обучению 
водителей автобусов.

П о  п о р у ч е н и ю  И л ь и 
Середюка разработаны допол-
нительные меры поддержки. 
Так, город и перевозчик гото-
вы взять на себя оплату обуче-
ния на водительскую катего-
рию. Возобновлён приём жен-
щин-водителей. Для них пла-
нируется организовать воз-
можность пребывания детей 
в продлёнке, устройство ре-
бёнка в детский сад или шко-
лу по желаемому адресу, до-
ставку детей до места обуче-
ния, бесплатные кружки, пи-
тание и другие меры.

Также врио губернатора 
встретился со студентами-ме-
диками Всероссийского отря-
да «Атлант». Илья Середюк 
обсудил с будущими врачами 
перспективы развития систе-

мы здравоохранения региона 
и пригласил их жить и рабо-
тать в Кузбасс.

͋ежͣуреченск
Врио губернатора посетил 

с рабочей поездкой и Между-
реченск. Он проверил, как ве-
дутся работы на социальных 
объектах города.

В первую очередь Илья 
Середюк проинспектировал 
горбольницу на бульваре Ме-
диков. С 2022 года здесь по ре-
гиональной программе «Моя 
новая поликлиника» идёт ре-
монт одного из корпусов. Сме-
нили проектировщика, кото-
рый затянул работы, к авгу-
сту объект должен быть готов. 
Также обсуждалась пробле-
ма нехватки специалистов, на 

которую в социальных сетях 
врио губернатора часто жалу-
ются жители Междуреченска 
и соседних городов.

«Построили новое совре-
менное здание больницы, ос-
настили современным обору-
дованием, и при этом люди 
жалуются, что приёма к вра-
чам ждут больше двух не-
дель. Проблему нужно решать, 
готовить кадровый резерв. 
Шесть специалистов придут в 
больницу в этом году, но это-
го недостаточно. Нужно ис-
пользовать региональные 
программы поддержки и ак-
тивнее привлекать сюда вра-
чей, чтобы люди имели воз-
можность рядом с домом по-
лучать всю необходимую ме-
дицинскую помощь», – отме-
тил Илья Середюк.

Врио губернатора распо-
рядился выполнить текущий 
ремонт диагностического цен-
тра. Главе города совместно с 
минздравом региона поруче-
но в кратчайшие сроки разра-
ботать проект и смету работ.

Илья Середюк проверил, 
как строят корпус начальной 
школы на 400 мест по госпро-
грамме «Развитие системы об-
разования Кузбасса». Сдать 
объект планируется до конца 
2025 года. 

Дворец культуры им. Ле-
нина постройки 1962 года – 
ещё один объект, где побывал 
врио губернатора. ДК включи-

ли в госпрограмму «Культура 
Кузбасса» и будут приводить 
его в современный вид с учё-
том сохранения индивидуаль-
ного архитектурного облика. 
На данный момент заверше-
ны демонтажные работы, идёт 
оштукатуривание стен, капре-
монт кровли, устройство ин-
женерных сетей.

Завершающим объектом в 
рабочем объезде Междуречен-
ска стал сквер у загса. В про-
шлом году жители выбрали его 
для благоустройства по нацпро-
екту «Жилье и городской сре-
да». В этом году территорию 
обновили. Здесь врио губерна-
тора встретился с активными 
жителями города. Илья Сере-
дюк поблагодарил междуречен-
цев за неравнодушную позицию 
и предложил сделать ещё одно 
доброе дело: высадить в новом 
сквере цветы. Саженцы приоб-
ретут за счёт города.

Также врио губернатора 
Кузбасса Илья Середюк по-

общался со старшими мно-
гоквартирных домов горо-
да. Участники обсудили рабо-
ту жилищно-коммунального 
сектора, управляющих ком-
паний, ремонт жилых домов, 
дворовых территорий и дру-
гие вопросы. Одна из актуаль-
ных тем – поиск подрядчика 
на ремонт домов.

«Подрядчиков в городе 
не хватает, но это не должно 
быть проблемой жителей. Мы 
не оставим их один на один с 
проблемой. Здесь мы должны 
помочь им», – сказал Илья 
Середюк.

Он отметил, что приори-
тетным должно стать создание 
городских организаций по ре-
монту, поручил главе Между-
реченска обсудить такую воз-
можность с предприниматель-
ским сообществом. На встре-
че поднимали вопросы ремон-
та дворов, установки детских 
площадок.

Вера СКВОРǒОВА.

СОВЕЩАНИЕ 

О росте цифровых активов
Преǣидент Рǐ Владимир Пǯтин ǫо видеоǭвȶǣи 
ǫровȷл ǭовеȰание ǫо ȴǦономиȮеǭǦим воǫроǭам. 

Обсуждалось развитие цифровых технологий 
в финансовой сфере. В частности, речь шла об ис-
пользовании цифровых валют и других активов, 
сообщает сайт Кремля.

Владимир Путин рассказал о пилотном проекте, 
который был запущен Центральным банком в авгу-
сте прошлого года. Речь идёт о тестовом использо-
вании цифрового рубля – ещё одной формы нацио-
нальной денежной единицы. Её особенность в том, 
что граждане и бизнес могут пользоваться цифро-
вым рублём независимо от того, в каком банке у них 
открыт счёт.

В проекте принимают участие 12 банков, 
600 физических лиц и 22 торгово-сервисных пред-
приятия из 11 городов. По состоянию на первое 
июля в этой системе уже совершено более 27 ты-
сяч переводов и свыше 7 тысяч оплат товаров и ус-
луг. Словом, платформа цифрового рубля в рамках 
«пилота» показала работоспособность и функцио-
нальность.

«Теперь нужно сделать следующий шаг, а именно: 
перейти к более широкому, полномасштабному вне-
дрению цифрового рубля в экономику, хозяйствен-
ную деятельность и сферу финансов», – сказал 
Владимир Путин.

И отдельный вопрос касается криптовалют. До-
быча, или так называемый майнинг, цифровых ва-
лют требует много электроэнергии. По оценкам Мин-
энерго, в России ежегодно на эти цели расходуется 
16 миллиардов киловатт-часов, то есть почти полтора 
процента общего потребления электроэнергии в стра-
не. И цифра продолжает расти.

Было отмечено, что неконтролируемый рост по-
требления электроэнергии для добычи криптовалют 
может привести к дефициту мощности в отдельных 
регионах. И это уже отмечается в Иркутской области, 
Бурятии, Забайкальском крае.

Как отметил глава государства, вопрос этот 
острый и чреват серьёзными последствиями, поэтому 
здесь нужно принять правильные своевременные ре-
шения, в том числе системные, на уровне федераль-
ного закона.

Олȳга СОЛОВǘЕВА.

ДЕМОГРАФИЯ

Радость вдвойне
ƽолее �� ǦǯǣǝаǭǭǦиǱ ǭемей� в ǦоторȲǱ роди-
лиǭȳ двойни� ǭ наȮала года ǫолǯȮили ǭертиǰи-
Ǧат на материнǭǦий Ǧаǫитал.

От Отделения СФР по Кузбассу им выдали сер-
тификаты на маткапитал в повышенном размере: 
833 024 рубля. Документы были оформлены проак-
тивно, то есть без подачи заявлений, сообщила пресс-
служба ведомства.

Как отмечает управляющий Отделением СФР по 
Кузбассу Людмила Бабичук, сертификат формируется 
на основе данных реестра ЗАГС и в электронном виде 
направляется в личный кабинет родителя на порта-
ле «Госуслуги». Там же семья может и распорядиться 
средствами маткапитала, подав заявление. Его можно 
направить на улучшение жилищных условий, получе-
ние ежемесячной выплаты до достижения ребёнком 
возраста трёх лет, на образование детей, социальную 
адаптацию детей с инвалидностью, накопительную 
часть пенсии.

Напомним: программа материнского капитала 
действует с 2007 года. Сначала сертификат выдавался 
только на второго ребёнка, а с 2020 года маткапитал 
стали выплачивать и на первенца.

В случае рождения двойни размер маткапитала 
зависит от количества детей в семье и года их рож-
дения. Если двойняшки – первые дети в семье и ро-
дились после начала 2020 года, размер материнского 
капитала составляет 833 024 рубля, 
то есть 630 380 рублей на первого ребёнка 
и 202 643 рубля – на второго.

Если же двойня появилась на свет с 2007 
по 2019 год, то маткапитал составляет 630 380 рублей 
и назначается только на второго ребёнка.

Если в семье уже есть ребёнок и он родился до 
2020 года, когда маткапитал на него ещё не оформ-
лялся, то с появлением двойни семья получит 
833 024 рубля. А если первый ребёнок родился 
после 2020 года и право на получение сертификата 
уже было использовано, то семье выплатят 
202 643 рубля.

Всего с начала действия программы в Кемеров-
ской области было выдано 258 тысяч сертификатов.

Олȳга СОЛОВǘЕВА.

НАЦПРОЕКТ

Ближе к шедеврам 
культуры
В Калтане отǦрȲлǭȶ виртǯалȳнȲй 
ǦонȭертнȲй ǣал.

В рамках нацпроекта «Культура» в Калтане на 
базе выставочного зала «Музей» открылся виртуаль-
ный концертный зал. Современное мультимедийное 
оборудование позволяет зрителям в режиме реально-
го времени смотреть и слушать выступления симфо-
нических оркестров, оперы, мюзиклы и литературно-
музыкальные постановки с ведущих мировых творче-
ских площадок.

Как сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса, в оснащение виртуального кон-
цертного зала в Калтане вложили 687 тысяч рублей, 
из которых 600 тысяч – федеральные средства. На 
эти деньги приобретено современное проекционное 
оборудование и акустическая система, которые обе-
спечивают высокое качество изображения и звука.

В рамках федерального проекта «Цифровая куль-
тура» нацпроекта «Культура» ещё один виртуальный 
концертный зал откроется в сентябре в детской шко-
ле искусств № 22 Мариинска.

Всего с 2019 года в Кузбассе открыто 10 вирту-
альных концертных залов: в Белове, Анжеро-Суд-
женске, Кемерове, Киселёвске, Ленинске-Кузнец-
ком, Новокузнецке, Мысках, Прокопьевске, Юрге и 
Калтане.

ОǦǭана ЮРǘЕВА.
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Мир отражений
ВЫСТАВКА

n Фото Анастасии Белоусовой.

Чемпион из соседнего двора
ЗНАЙ НАШИХ! МОТОКРОСС

Марафон скорости 
и адреналина 

НА ЗАМЕТКУ

Следующий бой Анатолия 
Малыхина состоится 
9 ноября 2024 года 
на турнире ONE 169 
в Атланте (США). Сопер-
ником кемеровчанина 
станет сенегалец 
Умар Кейн. 

Уважение 
к старшим –
основа успеха

В универсальном зале ке-
меровской «Кузбасс-Арены» 
– аншлаг. На трибунах – мно-
го детей в спортивной форме. 
Все они пришли на встречу с 
нашим знаменитым земля-
ком бойцом Анатолием Ма-
лыхиным. Сейчас он сосре-
доточен на подготовке к сле-
дующему бою, но нашёл вре-
мя посетить малую родину и 
поделиться опытом с юными 
спортсменами.

Началось мероприятие с 
показа небольшого ролика, в 
котором были собраны самые 
яркие моменты боёв с участием 
кемеровчанина, в том числе по-
единка с голландцем Ренье де 
Риддером, по итогам которо-
го Анатолий Малыхин собрал 
три чемпионских пояса одно-
временно в разных весовых ка-
тегориях и золотыми буквами 
вписал своё имя в историю сме-
шанных единоборств.

«Спасибо всем, кто решил 
потратить время на встречу со 
мной и пришёл сюда. Прият-
но видеть столько людей, осо-
бенно детей, которые заряже-
ны и хотят добиться резуль-
тата. Я вижу, что Кузбасс жи-
вёт, а его сила – именно в на-
ших детях, – взял слово спорт-
смен. – В коротком ролике, ко-
торый вы сейчас посмотрели, 
– десятки лет моего труда, на-
чиная с занятий в подвальчике 
на Волгоградской улице, куда 
меня привёл дедушка в тре-
тьем классе».

Первым тренером будущей 
легенды ММА был Владимир 
Захарушкин. Занятия под его 
руководством Анатолий Ма-
лыхин вспоминает с любовью 
и теплотой.

«Владимир Витальевич 
для меня как второй отец. Он 
всегда был рядом, потратил 
на нас часть жизни. Возмож-
но, даже с семьёй меньше вре-
мени проводил из-за этого. Я 
вот что хочу сказать молодым: 
слушайте своего тренера, ува-
жайте его, цените, любите и 

никогда не забывайте», – от-
метил Анатолий Малыхин.

Под нарастающие апло-
дисменты зрителей со свое-
го места поднимается крепко 
сбитый мужчина. Пропустить 
встречу с самым успешным 
воспитанником Владимир За-
харушкин, конечно же, не мог.

«В группе тогда были ребя-
та постарше и покрупнее Толи. 
И получалось у них всё лучше. 
Но часто такие уходят после 
первых трудностей. А кто на-
чинает очень трудно, как Толя, 
всё выдерживает и становится 
намного сильнее», – поделил-
ся воспоминаниями Владимир 
Захарушкин.

Борьба за мечту
Вместе с юными спортсме-

нами на встречу с Анатолием 
Малыхиным пришли их роди-
тели. Пользуясь случаем, про-
славленный боец обратился к 
ним с просьбой: «Меня всег-

да поддерживали, даже когда 
проигрывал. Поэтому не дави-
те на детей, не требуйте от них 
результата в пять – шесть лет. 
Не отнимайте у них детство, 
дайте вырасти и окрепнуть. – 
И доверяйте тренеру. Приве-
ли ребёнка на тренировку – и 
идите прогуляйтесь, кофейку 
попейте. Ничего с ним за эти 
полтора часа не произойдёт. 
Пусть побудет с тренером, в 
коллективе, покажет характер. 
Любовь – это хорошо, у меня 
самого есть сын, души в нём не 
чаю. Но жизнь так устроена, 
что быть рядом всегда не по-
лучится, дети должны учить-
ся быть самостоятельными».

Затем настало время во-
просов из зала. Юные спорт-
смены поинтересовались, как 
справиться с волнением. Ана-
толий Малыхин ответил, что 
мандраж – это нормально, а 
умение его преодолевать и от-
личает выдающегося спорт-
смена от обычного. Рецепт 
прост: решающий бой – это 

краткий миг, надо расслабить-
ся и получать удовольствие от 
большого пути, пройденно-
го до него.

Вопрос о мечте заставил 
спортсмена ненадолго заду-
маться. «Какой-то личной 
мечты у меня нет, достиг все-
го, что хотел, – выдержав па-
узу, Анатолий Малыхин про-
должил: – У меня глобальная 
мечта, чтобы такие ребята, 
как вы, меньше были на ули-
це в плохих компаниях. Чтобы 
выросли достойными предста-
вителями своего народа, были 
сильными. Стояли друг за дру-
га горой, а не шептались за 
спинами, у кого что есть. Воз-
можности у всех равные. По-
смотрите на меня. Я обычный 
пацан, родившийся на Ленин-
градском проспекте. Ходил в 
обычную школу. У меня две 
руки и две ноги. Я не какой-то 
пришелец с другой планеты, у 
меня нет сверхспособностей. 
И даже сейчас, перед встречей 
с вами, я волновался о том, что 
буду говорить. Поймите: нет 
ничего невозможного, нужно 
верить в мечту и идти за ней 
до конца!»

После завершения встречи 
её участники не расходились 
часа полтора. Всё это время 
Анатолий Малыхин раздавал 
автографы и фотографировал-
ся со всеми желающими. Как 
знать, может быть, среди них 
были ребята, которым пред-
стоит прославить Кузбасс и 
Россию на весь мир.

Андрей ЕРМОЛЮК. 

В минувшие выходные 
на мотоциклетной трассе 
«Люскус» в Кемерове 
состоялся LEMARC 
чемпионат России 
по мотокроссу. 

Несмотря на все трудности, связан-
ные с погодными условиями, двухднев-
ная гонка удалась и получилась макси-
мально захватывающей. В Кемерове со-
брались 240 топовых пилотов из 26 ре-
гионов страны. Им предстояло пройти 
испытания контрастами сибирского 
лета, и они с этим справились. Сдела-
ли это мощно, уверенно и впечатляюще.

LEMARC чемпионат России по мо-
токроссу стал одним из самых престиж-
ных мотоспортивных соревнований 
страны, в котором на рычащих мото-
драконах в разных классах соревнуются 
лучшие гонщики на лучших трассах РФ.

Грандиозный старт марафона ско-
рости и адреналина был дан на стадио-
не «Наиком Арена» в городе Набереж-
ные Челны (Республика Татарстан). 
Как отмечают организаторы, трек с ин-
тересной конфигурацией в полной мере 
смог подчеркнуть навыки и мастерство 
участников.

Второй этап провели на мототрассе 
«Юность» имени В. В. Друзя в Камен-
ске-Уральском (Свердловская область). 

LEMARC чемпионат России по мо-
токроссу продолжил путешествие по 
стране. И вот ещё больше эмоций для 
гонщиков и зрителей подарил третий 
этап, который состоялся в Кемерове. 
Мотокроссмены продемонстрировали 
стремление к победе в интригующей и 
упорной борьбе за чемпионский титул.

Заезды были наполнены напряже-
нием: гонщики боролись за каждую 
позицию, выжимая максимум из сво-
их возможностей. Сложные повороты 
и рельеф трассы требовали от них мак-
симального внимания и концентрации.

«Третий этап оказался дождливым, 
поэтому спортсменам, конечно, было 
тяжелее. 20 июля нам даже пришлось 
отменить первые заезды у младших 
классов (они финишировали по одно-
му заезду, а не по двум). Ну а в целом 
оказались готовыми практически ко 
всему», – прокомментировала Окса-
на Десятерикова, финансовый дирек-

тор Федерации мотоциклетного спор-
та России.

Напомним: ранее в Кемерове уже 
проводился чемпионат России, а в 2022 
году состоялся международный «Кубок 
Содружества». 

«Мотоциклетная трасса «Люскус» 
несколько изменилась, и изменилась в 
лучшую сторону», – подчеркнула Ок-
сана Десятерикова.

Гостям этого невероятного и гром-
кого события доказали, что чемпио-
нат – больше чем просто соревнования. 
Это прекрасная возможность провести 
время с семьёй и друзьями, зарядиться 
энергией одного из самых зрелищных 
видов спорта. На площадке разверну-
лась насыщенная развлекательная шоу-
программа, здесь же провели автограф-
сессию и розыгрыш мотоцикла и других 
ценных призов, работали фуд-корты, 
поэтому голодным никто не остался. 

Как отметили организаторы, мо-
токросс – это семейный вид спорта: 
«Спорт отцов, сыновей и братьев». К 
примеру, на мотокроссе нашему журна-
листу посчастливилось познакомиться 
с мастером спорта России Ильёй Хаби-
ровым (класс 125 – мужчины), участни-
ком сборной Москвы по мотокроссу. И 
мама, и папа юного спортсмена ездят на 
мотоцикле. Папа Алексей ещё и прези-

дент Московской федерации мотоци-
клетного спорта, а также является ди-
ректором команды. Брат Ильи – неиз-
менный участник команды орггруппы, 
тоже всегда поддерживает его.   

Кстати, 21 июля Илье Хабирову ис-
полнилось 18 лет! Совершеннолетие 
парень после соревнований вместе с 
командой отметил в одном из гастро-
заведений Кемерова. 

«Трасса мне очень понравилась. В 
прошлом году я уже приезжал сюда, 
но выступить хорошо не удалось, по-
тому что управлял мотоциклом со сло-
манным пальцем на руке», – объяснил 
москвич. 

У Ильи перед нынешним сезоном 
было две травмы. Сейчас потихоньку 
вкатывается, улучшая с каждым эта-
пом свой результат. К слову, Илья юно-
ша приметный: его рост составляет 194 
сантиметра. 

«Дух захватывало от таких трюка-
честв на мотоциклах. Волнение, азарт, 
интерес – то, что я испытал, глядя на 
заезды. Болел за каждого участника. 
Парни сделали мощную гонку! Теперь 
буду смотреть трансляции других эта-
пов чемпионата», – поделился впечат-
лениями гость события кемеровчанин 
Николай Демиденко. 

Благодаря усилиям участников, ор-
ганизаторов, партнёров и зрителей это-
го масштабного события в мире спор-
та третий этап стал настоящим празд-
ником мотоспорта и доказательством 
высокого уровня развития мотокросса 
в России. Итоги соревнований опубли-
кованы на официальном сайте https://
rgp-motocross.ru/news/11.

Добавим: впереди у мотокросс-
менов ещё четыре этапа чемпионата 
России по мотокроссу и другие собы-
тия насыщенного спортивного мото-
календаря, в том числе международ-
ного статуса.

Следующий этап LEMARC чем-
пионата России по мотокроссу прой-
дёт уже через неделю в городе Меги-
оне (Ханты-Мансийский автоном-
ный округ). 

Желаем всем мотокроссменам уда-
чи и ярких положительных эмоций! 
Ждём захватывающих гонок!

Алена СМИРНОВА.

«Одна мечта, одна Родина, один путь!» – под таким девизом прошла открытая встреча Анатолия 
Малыхина с юными кузбасскими спортсменами. Первый и единственный в мире тройной чемпион 
MMA рассказал представителям юного поколения о жизненном и карьерном пути и поделился се-
кретами мастерства.

СПРАВКА

Анатолий Малыхин родился 11 января 1988 года в Кемеро-
ве. В 10 лет начал заниматься борьбой, становился призёром 
чемпионатов страны среди юношей и молодёжи. С 2017 года 
выступает в смешанных единоборствах на профессиональ-
ном уровне. Провёл 14 боёв, одержал победу в каждом из 
них. Чемпион организации ONE Championship в среднем, по-
лутяжёлом и тяжёлом весах. В марте 2024 года стал первым 
в истории чемпионом мира по смешанным единоборствам в 
трёх разных весовых категориях одновременно.

n Фото Анастасии Белоусовой.

спринт-новости
ТЯЖЁЛАЯ АТЛЕТИКА
Кузбасские штангисты завоевали 
две золотые, серебряную и бронзовую 
медали чемпионата России 
в Новосибирске (17–20 июля).

Олег Мусохранов из Салаира первенствовал 
в весе до 61 килограмма, подняв в двоеборье 
259 кг (рывок – 118 кг, толчок – 141 кг). 
Подопечный тренера Анатолия Пыльского – 
пятикратный победитель национальных 
чемпионатов.
Новокузнечанин Георгий Купцов пятый год 
кряду выиграл главный отечественный тур-
нир. Воспитанник тренера Вадима Карпова 
набрал лучшую сумму в категории до 102 кг – 
386 кг (174 + 212). Его земляк Сергей 
Петров – вице-чемпион страны в весе 
до 73 кг – 317 кг (147 + 170).
Даниил Вагайцев (Салаир) – бронзовый при-
зёр соревнований в супертяжёлой категории 
(свыше 109 кг) – 412 кг (187 + 215).
В командном зачёте чемпионата России муж-
ская сборная Кузбасса заняла третье место.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Кемеровчане Марк Асмус и Никита 
Оркин – победители матчевой встречи 
команд Союзного государства, 
состоявшейся в Бресте 16–17 июля.

В соревнованиях участвовали более 300 юно-
шей и девушек до 18 лет из России и Респу-
блики Беларусь. Марк Асмус опередил со-
перников в десятиборье, набрав 7 062 очка, 
что на три балла больше его «золотой» сум-
мы на июньском первенстве России в Смо-

ленске. Тренеры нашего земляка – 
Юлия Чернявская, Андрей Кослых.
Никита Оркин финишировал первым на дис-
танции 800 метров со временем 1 минута 
55,27 секунды. Наставники кемеровчанина – 
Иван Быков, Илья Ляпин.
В Бресте 23–24 июля пройдёт матчевая 
встреча команд Союзного государства среди 
юниоров и юниорок до 20 лет. В составе рос-
сийской сборной – прокопчанка Елизавета 
Максимова и кемеровчанин Павел Щеглов, 
серебряные призёры первенства страны в 
беге на 100 метров и десятиборье соответ-
ственно. 

ФУТБОЛ
Междуреченский клуб «Распадская» 
вышел в полуфинал Кубка Сибири, 
где встретится с «Темпом» (Барнаул).

В четвертьфинале турнира «Распадская» под 
руководством Алексея Зарубина переиграла 
16, 19 июля ФК «Новокузнецк» – 3:1 (дома) 
и 1:0 (в гостях). Под занавес ответного матча 
отличился Виталий Павлов, вышедший на 
замену на 73-й минуте.
Барнаульский «Темп», обладатель Кубка Си-
бири – 2023 и лидер чемпионата Сибирского 
и Дальневосточного федеральных округов в 
сезоне, одолел в четвертьфинале земляков из 
«Полимера» – 2:0, 2:2. Красноярские команды 
«Рассвет» и «Енисей-М» в двух матчах разо-
шлись миром с одинаковым счётом 1:1. Се-
рию пенальти точнее выполнили футболисты 
«молодёжки» – 6:5. «Енисей-М» в полуфина-
ле встретится с «Бурятией» (Улан-Удэ), пере-
игравшей иркутский «Байкал» – 2:0, 4:2.

Вадим АНТОНОВ.

8 августа стартует новый сезон межрегионального 
художественного проекта «Кузбасс исторический».

Цель проекта – сохранение и продвижение исторического и 
культурного наследия городов Кузбасса в творчестве художни-
ков-живописцев и графиков. Проект реализуется при поддерж-
ке Министерства культуры и национальной политики Кузбасса, 
ГАУК «Кузбасский центр искусств» и управления культуры адми-
нистрации Междуреченска.

С 8 по 14 августа в Междуреченске и его окрестностях состо-
ится пленэр, в котором примут участие 12 известных художников 
Сибири: кемеровчане Василий Коробейников, Андрей Дрозд, На-
талья Боброва, Альфия Алпыспаева, Елена Балаганская, Николай 
Бублик, Евгения Юманова; новокузнечане Андрей Кавригин, Ана-
толий Храбрый и Анатолий Думлер; омич Геймран Баймуханов и 
Надежда Кобыльцова (Красноярск). Участники пленэра также про-
ведут мастер-классы для учащихся художественной школы № 6, по-
бывают на экскурсиях по историческим и природным объектам.

К слову, это четвёртый пленэр проекта «Кузбасс исторический». 
Первый состоялся в августе 2021 года в Мариинске, второй – в 2022 
году в Гурьевске и Салаире, третий – в прошлом году в Тайге.

Живописцы и графики запечатлеют на полотнах местные до-
стопримечательности, отражающие историю города через архи-
тектурное и биологическое многообразие. По итогам пленэра по 
традиции каждый из художников передаст для формирования ху-
дожественной коллекции Кузбасса две работы (в краеведческий 
музей Междуреченска и Кузбасский центр искусств).

Во второй половине августа в Междуреченске планируется от-
крыть выставку пленэрных работ. А итоговая выставка проекта 
«Кузбасс исторический» состоится с 1 по 24 ноября в Кузбасском 
центре искусств. В планах – выпуск полноцветного многостранич-
ного буклета с работами участников проекта.

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

Анастасия Потехина окончи-
ла Московский текстильный ин-
ститут. Училась в Московском ака-
демическом художественном учи-
лище. Работает дизайнером инте-
рьеров. Фотографией увлекалась 
всю жизнь. Персональные выстав-
ки проходили в Москве, Вороне-
же, Париже (Libraire du Globe) и на 
Кипре (Ларнака). Также художни-
ца участвовала во множестве вы-
ставок в России, Турции, Венгрии, 
Чехии, Канаде, Италии. Некоторые 
работы находятся в частных кол-
лекциях и Русском музее Санкт-
Петербурга.

«Мне интересно создать впе-
чатление многослойной компози-
ции. Оно достигается за счёт ми-
молетной комбинации мгновен-
ных отражений или теней, кото-
рые меня вдохновляют. Я станов-
люсь неотъемлемой частью мира, 
который я создаю…» – поделилась 
художница.

Выставка продлится до 2 сен-
тября.

Междуреченск 
глазами 
художников

ПЛЕНЭР

В Кузбасском центре искусств 1 августа состоится откры-
тие фотовыставки «Автопортрет». Автор работ – Анастасия 
Потехина (г. Москва, г. Ларнака, Кипр) представила 
77 образцов творчества, отражающих путь поиска вну-
треннего «я» в различных формах и средах, а также гар-
монии с новой реальностью. Многие фотографии сделаны 
с помощью мобильного телефона. Это селфи, отражения 
в зеркалах, витринах, окнах, лужах, мокром асфальте.

n Фото предоставлено КЦИ.




